

L'Afrique

Nouveau partenariat pour le développement de l'Afrique

Le Nouveau partenariat pour le développement de l'Afrique (NEPAD) est un programme d'action global qui vise à mettre fin à la marginalisation de ce continent. Ce sont des Africains qui président à la mise en œuvre de ce partenariat auquel ont souscrit en 2001 les 53 États membres de l'Organisation de l'unité africaine (maintenant appelée Union africaine). Le NEPAD met l'accent sur la direction et la prise en charge des efforts de développement par les Africains et il préconise un nouveau partenariat mondial fondé sur le partage des responsabilités et l'intérêt mutuel.

Plan d'action pour l'Afrique

Le 27 juin 2002, au Sommet de Kananaskis, les dirigeants du G8 ont adopté le Plan d'action pour l'Afrique destiné à appuyer le NEPAD. Ce document confirme le partenariat entre les pays du G8 et l'Afrique. Il renferme au-delà d'une centaine d'engagements précis dans des domaines cruciaux : la paix et la sécurité, la gouvernance, l'éducation, la santé, la croissance économique, l'allégement de la dette, l'agriculture et les ressources en eau.

L'Afrique figure en tête de liste des préoccupations du G8. Au Sommet d'Évian en 2003, les dirigeants du G8 se sont engagés à examiner les progrès de la mise en œuvre du Plan d'action pour l'Afrique au plus tard au Sommet de 2005. À Évian également, ils se sont entendus pour élargir le dialogue sur le NEPAD afin d'accueillir d'autres donateurs principaux et des institutions multilatérales, dont l'ONU. Le Forum du Partenariat pour l'Afrique, ainsi qu'il est convenu de l'appeler, donnera l'occasion d'approfondir le soutien politique et pratique pour le NEPAD.

En 2002, l'ONU a adopté une résolution qui fait du NEPAD la pierre angulaire de son engagement en faveur de l'Afrique. Le secrétaire général a demandé à tous les organismes de l'ONU présents en sol africain d'appliquer le cadre stratégique énoncé dans le NEPAD et il a créé le Bureau du conseiller spécial pour l'Afrique, lui confiant la coordination de l'assistance fournie par l'ONU.

Paix et sécurité en Afrique

Au cours des cinq dernières années, des progrès ont été accomplis dans la recherche de solutions aux problèmes liés à la paix et à la sécurité en Afrique. Le nombre des conflits armés a diminué sensiblement. Les principaux pays africains participent de plus en plus activement aux efforts pour assurer la paix et